

Bone okazis la Zamenhofa Tago 2019, la 15an de decembro en Le Mans.

38 personoj partoprenis kaj nia programo estis sufice densa por ke ili pasiĝu bonan kaj agrablan tagon. Eĉ la suno invititis sin.

Unue ni matene kunvenis en la Musean korton « Carré Plantagenêt », kafumante kaj babilante dum kelkaj minutoj, atendante nian profesian gvidantinon, vere nomata Nathalie !

Si afable gastigis la tutan grupon por viziti la « Romajn Publikajn (varmajn) Banejojn » de Le Mans. Kvankam ni estis multaj, si lerte gvidis nin tra la arkeologaj ŝtonoj.

La Publikaj Banejoj karakterizis la tiuepokan roman vivmanieron de nia urbo Vindinium (hodiaŭ : le Mans). Ili estis konstruitaj inter la una kaj dua jarcento post JC. Verŝajne, ili funkciis ĝis la fino de la tria jarcento, kaj estis detruitaj por konstrui la remparojn.

Tie, homoj interparolis pri diversaj aferoj : politiko, ekonomio... Ili babilis, ludis, sin renkontis, kreis novajn rilatojn, projektojn... en varma akvuma etoso.

Tiu loko estis gravega loko, preskaŭ la viv-centro, la koro de la urbo.

Ĉiuj ni religie aŭskultis nian gvidistinon, kiu tre profesie klarigis al ni pri la tekniko : kiel akvo varmiĝis kaj fluis en la banuojn kaj pri la socia vivo : kiel la homoj organiziĝis en tiuj lokoj...

Post tiu vizito ni iris al la muzeo « Carré Plantagenêt » Ankoraŭ bela promenado tra la historio de nia urbo.

Post la manĝo, Pierre invititis nin al promenado laŭlonge de la romajn remparoj, kiu ĉirkauas parton de la urbo apud la rivero Sarthe. Per simplaj klarigoj kaj lokaj anekdotoj li kondukis nin al agrabla vojaĝo en la malnova urbo sub vintra suno. Ni iris ĝis la katedralo kie ni trankvile disiĝis."

Muriel

La Journée Zamenhof, le 15 décembre 2019, au Mans, s'est bien déroulée.

Trente-huit personnes y ont participé, et notre programme était suffisamment dense pour qu'elles passent une bonne et agréable journée. Même le soleil s'est invité.

D'abord, nous nous sommes retrouvés le matin dans la cour du musée « Le Carré Plantagenêt », discutant autour d'un café quelques minutes, en attendant notre guide professionnelle, vraiment appelée Nathalie !

Elle accueillit aimablement tout le groupe, pour la visite des Thermes romains de Le Mans. Bien que nous soyons nombreux, elle nous a guidé vivement dans les pierres archéologiques. Les Thermes caractérisent la façon de vivre romaine à cette époque, de notre ville Vindinium (aujourd'hui : Le Mans). Ils furent construits entre le premier et le deuxième siècle de notre ère. Ils fonctionnèrent vraisemblablement jusqu'à la fin du troisième siècle, puis furent détruits pour construire les remparts.

Ici, les hommes échangeaient sur différents sujets : politique, économie... Ils discutaient, jouaient, se rencontraient, créaient de nouvelles relations, de nouveaux projets, dans une chaude ambiance humide.

Cet endroit était un endroit important, presque le centre de vie, le cœur de la ville.

Nous avons tous écouté religieusement notre guide, qui nous expliqua très professionnellement la technique : comment l'eau chauffait et coulait dans les bassins ; et comment la vie sociale s'organisaient dans ces locaux...

Après cette visite, nous sommes allés au Carré Plantagenêt : encore une belle promenade à travers l'histoire de notre ville.

Après le déjeuner, Pierre nous invita à une promenade le long des remparts romains (de la muraille) qui entourent une partie de la ville, au bord de la rivière Sarthe. Par des explications simples et des anecdotes locales, il nous conduisit dans un voyage agréable dans la vieille ville, sous un soleil hivernal. Nous sommes allés jusqu'à la cathédrale, où nous nous sommes séparés tranquillement.